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近日，宁波晚报面向宁波 3至 6
年级的家长，做了一个“您的孩子有
‘容貌焦虑’吗”的小调查。在参与调查
的 408名家长中，近 10%的家长表
示，孩子曾向父母表达过“容貌焦虑”；
近四成家长表示，孩子在意他人对自
己外貌的评价。
近几年，“容貌焦虑”一词非常流

行，越来越多市民在意自己的容貌，甚
至小学生也出现了“容貌焦虑”，在此
背景下，医美被越来越多人所关注。
随着寒假来临，市区各大美容机

构又迎来许多大学生顾客，割双眼皮，
做水光，打玻尿酸，许多年轻人热衷医
美，同时也有很多疑问：“该如何克服
容貌焦虑”“双眼皮该不该做？”“微整
形怎么做才安全？”……
面对日常接诊过程中经常遇到的

问题，滨州医学院附属医院美容医学
部医师进行一一解答。
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容貌焦虑趋向年轻化
滨医附院美容医学部专家提示市民正视容貌焦虑

割双眼皮是最常见的微
整形，也是美容医学领域最常
做的美容项目，那么什么样的
人群适宜做，如何选择适合自
己的双眼皮手术？对此，滨医
附院美容医学部副主任张国
辉为市民解疑答惑。

做双眼皮的人群，主要有
三种：天生单眼皮；一单一双；
原来的双眼皮非常窄不美观，
有求美意愿的。这类患者在 18
岁成人后再做双眼皮手术比
较合适；天生双眼皮，但是随

着年龄增加上眼皮松弛导致
三角眼这种不美观外观，或者
眼皮遮盖眼球影响视野导致
功能障碍，或者借助双眼皮手
术来解决眼部疾患的患者。
“从目前接诊市民的年龄

段来看，双眼皮手术主要集中
在 18 到 35 岁的年轻人群
体。”张国辉说，现在大家对美
的看法也在慢慢发生改变，变
得更加理性，不再盲目追求不
适合自己的项目，而是会咨询
医生，根据自身眼睛情况、面

部情况、性格、职业、工作性质
等方面选择适合自己的双眼
皮形状和类型。
“现在双眼皮演变出来的

手术方式比较多，新颖的名字
很多，刨除商业上的包装之
外，手术方式都可以归结为切
开法和微创法。”张国辉说，两
者之间没有绝对的好与不好，
都有各自的优缺点和适应症。

很多市民有做双眼皮手
术的意愿，但又有顾虑：手术
到底疼不疼？是否不自然，会

不会出现后遗症？……
“说到对手术疼痛的恐

惧、焦虑，每个人都有，很多患
者担心手术中会不会疼得无
法忍受、麻药会不会失效等
等。”张国辉说，完全没必要有
这种担心，手术中，只有打麻
药过程会出现疼痛，其疼痛感
就像做皮试针，而且麻药瞬时
起效，整个手术过程不会特别
疼。

“手术后一个月左右，双
眼皮可以达到基本自然、比较

好看的效果，但是要恢复到最
佳状态，做少要 6至 12个月
时间，时间长短与手术方式的
选择，手术创伤大小、手术时
间长短，医生的操作水平以及
每个人的体质有较大关系。”
张国辉说，所以，市民决定做
双眼皮手术时，选择正规医美
机构是保证医美操作安全和
效果很重要的一步。

>>>正视容貌焦虑

最近，一则“为显年轻，吃
4年雌激素保养品，两女子双
双确诊癌症”的消息登上热
搜，引发网友广泛讨论。

现在人们特别是女性朋
友为了留住青春，尝试各种各
样的方法，医美、抽脂……但
在各种变美方式下，“整容十
几次脸部僵硬”、“抽脂丧命”
一类的事件也层出不穷。

美容健康问题频出，说到
底还是容貌焦虑引起。滨医附
院美容医学部主治医师刘琳
表示，现在，不光中年人有容
貌焦虑，门诊前来咨询的十几
岁的年轻女孩也比比皆是。

在我们印象中，容貌焦虑
是成年人的烦恼，为何年轻人
也有了衰老顾虑？
“年轻人在衰老问题上过

度焦虑与现在过度医美广告
宣传有很大的关系。”刘琳说，
医美是有创伤性的医疗手段，
在抗衰焦虑下，过早接触和过
度依赖医美，而忽视健康正确
的生活方式，会对身体产生不
利影响，也是一种资源浪费。
“其实我们每个人都应该

正视衰老。”刘琳说，衰老是渐
进的、不可抗拒的，也不可逆

转，衰老的原因可以归结为自
然老化和外界因素的老化，自
然老化和每个人的身体状况
有很大关系，有的在 20多岁
时开始，而有的人在三四十岁
左右才开始出现，没有固定的
时间点，“所以说年纪轻轻就
得抗衰是没有科学依据的，不
能把医美和年龄挂钩。”

而对于成年女性来说，一

些外界因素如风吹日晒、冷暖
交替、面部表情运动、保养不
当等，可能会加速面部衰老进
程，“从这些角度考虑，抗衰确
实是越早越好，这就提示女性
朋友，日常生活中应该注意防
晒、生活规律、适度运动饮食、
保养措施得当。”刘琳建议。

>>>客观对待医美

当然，爱美之心人皆有
之，医美也并不是不可取，得
益于现在美容医学的进步，可
以辅助“减缓”面部衰老速度，
那么医美到底该不该做，又该
如何做呢？
“年轻人，特别是刚刚接

触医学美容的爱美人士不可
盲目跟风，什么流行就去做什
么，这是不可取的。”滨医附院
美容医学部副主任医师傅勇
表示，做医美项目之前，大家

应对医美有客观认识，知道自
己需要什么，适合什么项目，
对其效果和可能出现的并发
症有科学客观的预判。
“比如初期的衰老表现为

皮肤状况变差，出现干燥、暗
斑、毛孔粗大，可以选择基础
补水或者嫩肤的方式，如注射
类的水光等。”傅勇说，如出现
皱纹，根据动态纹和静态纹选
择除皱和透明质酸钠的填充；
出现面部皮肤组织下垂及脂

肪萎缩可以选择提升类的项
目，如线雕提升、切口除皱、眼
袋矫正等手术类的项目。
“根据衰老的程度和特征

逐步选择注射、光电之类的基
础补水嫩肤医美项目就可以，
而切口除皱、创伤较大或花费
高的医美项目或者手术项目
不应过早去接受。”傅勇表示，
因为任何医美操作都有创伤
和不确定性，有得就有失，要
综合考虑，“建议市民在进行

抗衰老治疗时，选择正规医疗
机构，由具有执业医师证书的
专业医生进行操作，采用正规
产品，能在一定程度上提高手
术成功率，也可以减少不良反
应的发生。”

另外，傅勇还提示市民，
在进行医美项目之前，应当做
好术前查体，排除不适宜做医
美项目的危险因素。
“另外，还要做好心理建

设，大家心态要平和，欣赏现

在的自己，医美只是生活中的
小点缀，它不是万能的，也没
有百分百完美的医美项目，期
望做完就能脱胎换骨不可
取。”傅勇说，要认识医美的两
面性和局限性，“医美是创伤
性医疗操作，有好的一面，也
有发生并发症的风险，医美不
能一劳永逸解决所有问题。”

>>>双眼皮手术该怎么做？


